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Jaime de Rábago, presidente de TEDAE

«Nuestras industrias 
son una palanca para el 
desarrollo de España» 

Afirma que los sectores de defensa, seguridad, aeronáutica 
y espacio se encuentran en un «momento esperanzador»

CONOCER y que me co-
nozcan» han sido los dos 
propósitos que han orienta-
do las primeras semanas de 

Jaime de Rábago como presidente de 
TEDAE, la asociación que representa 
a las industrias de defensa, seguridad, 
aeronáutica y espacio. En este tiempo 
ha promovido la celebración de una 
jornada con los directivos de las 77 
empresas asociadas, ha visitado quin-
ce de ellas, ha asistido a casi todas las 
reuniones de trabajo de los cuatro sec-
tores y conversó, en un reciente viaje a 
Bruselas, con representantes españoles 
en la OTAN, el Parlamento Europeo y 
otras instituciones.

A partir de este intenso comienzo de 
mandato, iniciado el 1 de enero, Jaime 
de Rábago pretende trabajar para que 
TEDAE llegue a ser «una de las aso-
ciaciones empresariales líderes y de 
referencia en España en tecnología in-
dustrial, con una presencia e influencia 
cada vez mayor en nuestra sociedad y 
en Europa». Para lograrlo es funda-
mental que se convierta en «herramien-
ta estratégica para nuestros asociados, 
proporcionando soporte y servicio a las 
empresas para un adecuado desarrollo 
de los cuatro sectores, entendidos como 
un todo, pero colaborando a la vez en 
la promoción de los intereses específi-
cos de cada uno de ellos», explica este 

madrileño, de 48 años, formado como 
ingeniero industrial en el ICAI y en la 
École Centrale de París y con amplia 
trayectoria profesional en el ámbito 
financiero, industrial —fue consejero 
delegado de Navantia—, académico, 
organizativo y el emprendimiento de 
base tecnológica. «Espero aprovechar 
estas características —señala—, que 
me aportan una completa visión, para 
mi labor al frente de TEDAE». 

—¿Es fácil el consenso en una aso-
ciación que agrupa a 77 empresas 
con diversos tamaños y áreas de ac-
tividad, que pueden tener distintos 
intereses y necesidades? 
—Los avances conseguidos como aso-
ciación ponen de relieve que nos une un 
vínculo clave, la tecnología, y que jun-
tos hacemos más que cada uno por se-
parado. Efectivamente, es la tecnología 

la que nos permite concebir las 77 em-
presas como un todo, por las evidentes 
sinergias y retos compartidos. Pero sin 
olvidar las singularidades de cada uno 
de los sectores industriales y las carac-
terísticas de las empresas integradas en 
TEDAE. En una asociación de lo que 
se trata es de trabajar en equipo, reu-
niendo posiciones, desde el consenso.

—¿Qué papel juegan los sectores de 
defensa, seguridad, aeronáutica y es-
pacio en el actual momento de recu-
peración económica?
—Han demostrado ser una palanca 
clave para el desarrollo de la actividad 
industrial y aliados en el crecimiento 
económico de España, así como gene-
radores de progreso y retorno social. 
Las grandes cifras de las empresas de 
TEDAE en 2016, último ejercicio con 
datos disponibles, lo avalan: facturan 
10.700 millones de euros, exportan 
el 83 por 100 de sus productos y ser-
vicios, contribuyen con el 1 por 100 
al Producto Interior Bruto, generan 
55.800 empleos de alta cualificación 
técnica y dedican a investigación, desa-
rrollo e innovación (I+D+i) el 9,3 por 
100 de su facturación.

—¿Espera buena sintonía en la rela-
ción entre TEDAE y el Ministerio de 
Defensa?

Las 77 empresas 
asociadas generan 
55.800 empleos 

de elevada 
cualificación
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«La PESCO sitúa a nuestra industria en la mejor posición para participar en el diseño y 
aplicación de la Política Común de Defensa Europea», afirma Jaime de Rábago.

—La PESCO constituye un paso deci-
sivo hacia la puesta en marcha y el de-
sarrollo institucional de la Política Co-
mún de Defensa Europea, convirtien-
do en una realidad el objetivo de que 
la defensa finalmente sea, junto con la 
economía y la política, uno de los ca-
talizadores de la Unión Europea. Para 
TEDAE supone, además, una apuesta 
eficaz por mantener una base indus-
trial y tecnológica europea de defensa 
fuerte y competitiva, al tiempo que si-
túa a España y a nuestra industria en la 
mejor posición para participar, desde el 
primer momento, en el diseño y aplica-
ción de dicha Política Común.

—¿En qué deben mejorar las empresas 
españolas para ser más competitivas?
—Para mantener y avanzar en las bue-
nas posiciones logradas en los merca-
dos por nuestras empresas, que tanto 
esfuerzo ha costado alcanzar, es clave 
esforzarse día a día en ganar competiti-
vidad. La innovación tecnológica es la 
mayor ventaja competitiva. La premisa 
necesaria para poder competir es dis-
poner de tecnologías y productos pro-
pios. Hay, por tanto, que seguir apos-
tando con firmeza por la I+D+i.

Es preciso tener la mirada puesta 
en la mejora continua de las cadenas 
de suministro, estructurándolas y ha-
ciéndolas más eficaces, adaptándolas 
a los procesos de digitalización y a los 
plazos de entregas más cortos, además 
de agilizar y flexibilizar los procesos de 
internacionalización de nuestros pro-
ductos y servicios. Asimismo, es im-
portante disponer de financiación y de 
mecanismos de apoyo a la misma, y de 
un marco de colaboración estable con 
la Administración. Sin olvidar, por otra 
parte, la trascendencia de entrar a for-
mar parte de consorcios y programas 
industriales internacionales de éxito.

—¿Cómo apoya TEDAE a sus em-
presas asociadas?
—Dándoles voz, representando sus 
intereses industriales y comerciales, de-
finiendo posiciones comunes e impulsan-
do la cooperación y las sinergias de las 
empresas y de sus diferentes sectores en-
tre sí. Esta misión también la lleva a cabo 
TEDAE en el ámbito internacional, so-
bre todo a través de Aerospace and Defence 

—Estoy convencido de que seguirá 
siendo cordial y fructífera. Comparti-
mos los mismos objetivos y trabajamos 
conjuntamente por el progreso y desa-
rrollo de España y de nuestros conciu-
dadanos. TEDAE necesita del apoyo 
y la colaboración del Ministerio para 
acometer el futuro y estar en la mejor 
disposición de crecer en los próximos 

años. Es el aliado estratégico más im-
portante que tenemos y lo ha demos-
trado en los años de crisis con su apoyo 
institucional en la internacionalización.

—¿Qué efectos tendrá en nuestra 
industria la recién aprobada Coo-
peración Estructurada Permanente 
(PESCO) de la UE?
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Industries Association of Europe (ASD), re-
conocida por la Comisión Europea como 
principal interlocutor y representante de 
la industria. 

Asimismo, TEDAE mantiene conve-
nios y líneas de trabajo con asociaciones 
y entidades equivalentes, para impulsar 
la colaboración mutua en el desarrollo de 
sus sectores industriales.

Hacemos especial hincapié en la for-
mación e información, a través de foros y 
jornadas, elaborando documentos y estu-
dios de referencia. Con ello pretendemos  
ayudar a nuestras empresas asociadas a 
avanzar, desarrollando nuevos modelos 
de negocio que se adapten a la creciente 
digitalización, ganando nuevos merca-
dos y mejorando la competitividad. 

razonablemente optimistas, contamos, 
entre nuestras prioridades de trabajo 
para este año, con asuntos tan relevan-
tes como el próximo Programa Marco 
de Investigación en Europa y nuestro 
Plan Estatal de Investigación Científi-
ca y Técnica y de Innovación.

Las empresas de defensa están pre-
paradas para contribuir al desarrollo 
de la estrategia industrial europea que 
conlleva el Plan Europeo de Defensa 
y pendientes del nuevo ciclo inversor 
que está definiendo el Ministerio; las 
de seguridad se posicionan en el ám-
bito de la ciberseguridad; las aeronáu-
ticas darán prioridad a la Agenda Sec-
torial de Aeronáutica y al Programa 
de Ayudas a la I+D+i; y las espaciales 

Además, vamos a redoblar el esfuer-
zo en comunicación para explicar a la 
sociedad el retorno económico, tecno-
lógico y social de nuestras industrias, 
convencidos como estamos de que el te-
jido industrial es la base del sólido creci-
miento de los países y de que contribuye 
de manera muy destacada al bienestar y 
a la calidad de vida de los ciudadanos, 
así como a su defensa y seguridad.

—¿Qué previsiones manejan para 
2018 en los cuatro sectores represen-
tados en TEDAE?
—Son buenas, tanto en España como 
en Europa. En el actual escenario de 
consolidación económica y de pers-
pectivas nacionales e internacionales 

«El tejido industrial contribuye de manera muy destacada al 
bienestar y la calidad de vida de los ciudadanos» 
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estarán atentas a su Agenda Sectorial 
y a la puesta en marcha de su corres-
pondiente política industrial. Creo que 
estamos en un momento emocionante, 
muy esperanzador, con grandes cam-
bios a futuro para todos los sectores.

—¿En qué situación se 
encuentra la construc-
ción naval, que conoce 
bien como ex consejero 
delegado de Navantia?
—No me corresponde a 
mí, desde mis nuevas res-
ponsabilidades, hablar de 
una empresa o subsector 
en concreto, pero pare-
ce que las perspectivas 
de Navantia son buenas, 
tanto en contratos nacio-
nales como internaciona-
les. Ello nos debe alegrar 
a todos, por la importan-
cia de esta empresa en la 
industria española y por 
su implantación en las 
regiones donde están sus 
centros productivos.

—¿Qué repercusión tie-
ne para nuestra industria 
el satélite Paz, en órbita 
desde el 22 de febrero?
—Es todo un hito que 
sitúa a España entre las 
pocas naciones que dispo-
nen de capacidad autóno-
ma de observación de la 
Tierra, fruto de la partici-
pación de quince empre-
sas y tres universidades. 
Nos ha permitido demos-
trar nuestro liderazgo 
tecnológico en el ámbito 
espacial y es un avan-
ce muy importante para 
nuestro país, con aplica-
ciones para la defensa y 
la seguridad pero también 
civiles, como el control de recursos natu-
rales o el monitoreo del medio ambiente 
y del entorno marítimo, entre otras.

—El 6 de febrero se celebró en Ma-
drid la I Jornada TEDAE de Ciber-
seguridad. ¿Cómo se pueden comba-
tir las amenazas del ciberespacio?

—La ciberseguridad en nuestras in-
dustrias, estratégicas para España, es 
un evidente factor de supervivencia y 
competitividad. Concretamente en el 
ámbito empresarial, el espionaje in-
dustrial y la extorsión constituyen dos 
de las principales amenazas. Además, 

el ataque a empresas que operan in-
fraestructuras críticas se está impo-
niendo como un arma ofensiva más. 
Estamos ante un panorama de riesgos 
y amenazas en este entorno que crece 
vertiginosamente. En este escenario 
es fundamental priorizar la puesta en 
marcha de medidas activas en el ámbi-

to de la ciberseguridad, reforzando la 
coordinación de organismos públicos y 
privados, dotándose de las capacidades 
tecnológicas precisas mediante el im-
pulso de la industria española de ciber-
seguridad y de la I+D+i, estimulando la 
cooperación público–privada...

—El pasado 26 de fe-
brero se cumplieron 
nueve años desde que 
se constituyó la asocia-
ción. ¿Se ha consolida-
do plenamente? 
—Sin duda. Nuestras 
empresas asociadas dis-
ponen con TEDAE de 
una herramienta estra-
tégica para alcanzar sus 
objetivos, así como de un 
foro que reúne a los ex-
pertos industriales e ins-
titucionales con los que 
está relacionada nuestra 
actividad.

La asociación surgió 
en 2009 para fomentar el 
desarrollo de los cuatro 
sectores, aprovechando 
el impulso que les pro-
porciona la vocación y 
el liderazgo que com-
parten. A ello contribu-
yeron notablemente mis 
dos predecesores en la 
presidencia, Julián Gar-
cía Vargas y Adolfo Me-
néndez, a quienes quiero 
agradecer su labor bien 
hecha, su esfuerzo y de-
dicación.

—¿Hacia dónde se di-
rigirá TEDAE en el 
futuro?
—Vamos a tratar de 
adaptarnos a los nuevos 
escenarios y a las cada 
vez mayores exigencias 

tecnológicas y de mercado, para seguir 
creciendo. Todo ello sin perder la prin-
cipal razón de ser de la asociación, que 
es la de prestar cada día un mejor ser-
vicio a las empresas, escuchándolas y 
siendo su voz. 

Santiago F. del Vado
Fotos: Pepe Díaz

«La ciberseguridad es un factor de supervivencia y de competitividad 
para las empresas», sostiene el presidente de TEDAE.


